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ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами снег,
ветер западный, северо-западный.

Температура:
ночью -5, -10, днем 0, +5.

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ ОБЛАСТИ

ПЕРВАЯ СЕССИЯ В НОВОМ СОСТАВЕ
На час раньше обычного начиналась первая после
мартовских выборов сессия областного
Законодательного Собрания.
Новых и переизбранных депутатов специально
пригласили пораньше, чтобы в торжественной
обстановке вручить им удостоверения и вместе
с членами облизбиркома выпить
по символическому бокалу шампанского.

Николай ТИХОМИРОВ, которому коллеги вновь доверили пост председателя ЗСО, получает депутатский мандат.

Кстати, в нынешнем
составе ЗСО новичков и
тех, кого сами депутаты
полушутя называли «ста-
рожилами», оказалось
одинаковое количество -
по 17 человек. Но если
переизбранные депутаты
продемонстрировали об-
разцовую дисциплиниро-

Новым представителем Вологодской области от Законодательного
Собрания области в Совете Федерации РФ стал Герой России
Юрий ВОРОБЬЕВ.

ванность, то их «моло-
дые» коллеги немного
подкачали. К официаль-
ному началу сессии в зале
заседаний по разным при-
чинам так и не появились
Александр Лукичев и
Елена Минакова.
Право открыть сессию

было предоставлено ста-

Председатель облизбиркома Людмила АНТОНОВА вручает удостоверение депутату из Череповца Евгению КОРОТКОВУ.

рейшему по возрасту де-
путату Николаю Архипо-
ву. Следом за ним на три-
буну поднялся Губернатор
Вологодской области Вя-
чеслав Позгалев. В своей
краткой речи он поблаго-
дарил прежний состав
ЗСО за проделанную ра-
боту и пожелал нынешне-

му плодотворной деятель-
ности на благо всей Воло-
годчины.

- Та политика, которая
была выбрана для разви-
тия области в последнее
десятилетие, себя полно-
стью оправдала, - отме-
тил Губернатор. - Достиг-
нуты существенные успе-

хи и в экономической, и
в социальной сферах.
Вместе с тем мы не мо-
жем быть полностью
удовлетворены итогами
нашей работы, так как
почти треть жителей Во-
логодчины по-прежнему
имеет очень низкие дохо-
ды. Поэтому главная

цель у нас одна - повы-
шение благосостояния
вологжан. И для дости-
жения этой цели област-
ная исполнительная
власть будет вновь в тес-
ном контакте работать с
законодательной.

Окончание на 2-й странице.

Ассоциация, напом-
ним, была создана в мар-
те прошлого года, и тогда
же ее членами стали 370
из 372 муниципальных
образований области. За-
бегая вперед, отметим: на
нынешнем собрании в со-
став членов ассоциации
было принято муници-
пальное образование Ка-
менское Грязовецкого
района, таким образом,
их общее число состави-
ло 371.
Главным вопросом по-

вестки дня, помимо орга-
низационных, стало под-
ведение итогов работы ас-
социации в 2006 году и
определение основных за-
дач на год нынешний и
ближайшую перспективу.
Председатель Совета му-
ниципальных образова-
ний, глава Грязовецкого
муниципального района
Владимир Чирков в це-
лом выразил удовлетворе-
ние тем, что уже удалось
сделать: сформированы
четыре комитета по основ-
ным направлениям дея-
тельности и исполнитель-
ный аппарат ассоциации,

разработаны необходимые
нормативные документы,
устав и регламент, уста-
навливаются партнерские
отношения с Правитель-
ством и Законодательным
Собранием Вологодской
области, федеральными
структурами и обществен-
ными организациями.
Среди основных задач

на 2007 год определено
участие в работе по фор-
мированию проекта бюд-
жета на 2008 год в части
совершенствования меж-
бюджетных отношений и
финансового обеспечения
исполнения полномочий
органами местного само-
управления. На собрании
были озвучены предложе-
ния ассоциации в этой
сфере: об увеличении ряда
нормативов расходных
потребностей и отчисле-
ний от налогов, остаю-
щихся в распоряжении
местной власти.
По словам Владимира

Чиркова, наиболее важ-
ным за время деятельнос-
ти ассоциации стала вы-
работка форм ее взаимо-
действия с органами обла-

стной законодательной и
исполнительной власти.

- Конечно, далеко не
все вопросы нам удалось
решить, необходимо по-
стоянно взаимодейство-
вать с федеральными и об-
ластными структурами,
общественными организа-
циями с тем, чтобы наша
работа была максимально
эффективной, - сказал он.
По его мнению, нужен

соответствующий норма-
тивный документ, кото-
рый регламентировал бы
формы этого взаимодей-
ствия: «К сожалению,
порою мы встречаем не-
понимание чиновников,
когда обращаемся к ним
по тому или иному пово-
ду, приглашаем на засе-
дания наших комиссий».
По инициативе Воло-

годской, Ульяновской и
Тульской областей в про-
шлом году был создан
Конгресс муниципальных
образований Российской
Федерации, главная зада-
ча которого - решение
проблем социально-эконо-
мического развития муни-
ципальных образований
на федеральном уровне.

- Мы учимся работать,
обобщать, распространять
тот опыт, который есть у
нас и у других регионов,
вырабатываем совместные
предложения Правитель-
ству страны, Минфину,
Минэкономразвития, Мин-

регионразвития, Государ-
ственной Думе и Совету
Федерации, Счетной пала-
те, коммерческим и обще-
ственным организациям,
которые связаны с мест-
ным самоуправлением, -
так определил основное со-
держание работы конгрес-
са Владимир Чирков.
О том, какие проблемы

и заботы сегодня в первую
очередь волнуют местную
власть, в особенности - в
сельских поселениях, до-
статочно красноречиво
свидетельствовали выс-
тупления представителей
этой власти из самых раз-
личных районов области.
Они повсюду практически
одни и те же, идет ли речь
о сельском поселении в
Верховажском, Вытегор-
ском или любом ином рай-
оне. Как правило, сель-
ские поселения лишены
собственной доходной
базы, а значит, рассчиты-
вать им приходится на те
средства, которые им вы-
деляются в соответствии с
нормативами расходных
потребностей, и опреде-
ленные законом налого-
вые отчисления. Но не
только. Немаловажное
значение, как показывает
практика, имеет актив-
ность и предприимчивость
самой власти на местах,
умение организовать рабо-
ту, найти помощников в
лице жителей. А потому

и тональность выступле-
ний была разная: от «по-
селения начали реально
влиять на жизнь лю-
дей...», «мы повернулись
лицом к спорту, чего в пос-
ледние годы у нас не
было...», «положительных
моментов у реформы мно-
го...», «надо упростить
процедуру оформления
строительства жилья...»,
«мы в бумагах увязли...»,
«объем расходов во много
раз больше, чем у нас есть
средств...», «нужен анализ
бюджетной обеспеченнос-
ти...», «люди не виноваты,
что у нас нет предприятий,
которые могли бы форми-
ровать бюджет...» до «за-
кон приняли - создайте
условия для его выполне-
ния!» В который уж раз
звучали нарекания по по-
воду того, что местную
власть лишили права ис-
полнять функции ЗАГСа:
«Мы теперь толком и не
знаем, кто у нас родился,
женился, умер...» Между
прочим, по этому поводу
было замечено, что браки,
которые заключались в
присутствии односельчан,
были не в пример крепче:
«Молодые люди знали: на
них смотрит все село, все
пришли их поздравить, по-
участвовать в их торже-
стве, поэтому они и к бра-
ку относились ответствен-
ней».

Окончание на 2-й странице.

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

Муниципальная власть: итоги первого года
В Грязовце состоялось общее собрание
Ассоциации «Совет муниципальных образований
Вологодской области», в котором приняли участие
вице-губернатор Николай Костыгов
и исполняющий обязанности начальника
департамента финансов, первый заместитель
Губернатора Сергей Тугарин.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

КОМФОРТНОЕ
И ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ
Губернатор Вячеслав Позгалев принял участие в заседании

рабочей группы Администрации Президента РФ по развитию
приоритетного национального проекта «Комфортное и доступ-
ное жилье».
Руководил рабочей группой помощник Президента России Игорь

Шувалов. На заседании были рассмотрены вопросы реализации на-
ционального проекта в регионах, обсуждены предложения по его
дальнейшему продвижению.
Вячеслав Позгалев выступил на заседании рабочей группы с ря-

дом предложений, в том числе по снижению процентных ставок по
ипотечному кредитованию, выделению субсидий регионам из фе-
дерального бюджета на инженерное обустройство мест массовой
жилой застройки, отмене процедуры проведения аукционов при вы-
делении площадок для жилищного строительства в сельской мест-
ности.

Пресс-служба Правительства Вологодской области.
www.vologda-oblast.ru

ВАЖНО

РАССМОТРЕНЫ И ОДОБРЕНЫ
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ
ИНИЦИАТИВЫ
На заседании Правительства области рассмотрены и одоб-

рены законодательные инициативы, подготовленные для вне-
сения Губернатором области в Законодательное Собрание об-
ласти.
В областной парламент внесен проект закона области «О внесе-

нии изменений в статью 2 закона области «О наделении органов ме-
стного самоуправления отдельными государственными полномочи-
ями в сфере предоставления мер социальной поддержки при про-
езде на транспорте на территории Вологодской области». Законо-
проектом предлагается внести уточнение в части реализации права
на меры социальной поддержки реабилитированным и лицам, по-
страдавшим от политических репрессий, не являющимся пенсио-
нерами.
Для реализации полномочий в сфере архивного дела, отнесен-

ных федеральным законодательством к ведению субъектов Россий-
ской Федерации, Губернатором области внесен проект закона об-
ласти «Об архивном деле в Вологодской области». Законопроектом
предусматривается наделение органов государственной власти
области и органов местного самоуправления муниципальных обра-
зований полномочиями в сфере архивного дела. В законопроекте
даются основные понятия закона, перечень архивных документов и
порядок их включения в состав Архивного фонда области, система
архивных органов и учреждений области, а также порядок хранения,
учета, комплектования и использования архивных документов.
В целях реализации на территории области Федерального зако-

на «О розничных рынках и о внесении изменений в Трудовой кодекс
Российской Федерации» Правительством области подготовлен про-
ект закона области «О реализации полномочий органов государ-
ственной власти Вологодской области по организации розничных
рынков на территории области». Предполагается предоставить Пра-
вительству области следующие полномочия:

- установление основных требований при планировке, перепла-
нировке и застройке розничных рынков, реконструкции их зданий и
сооружений;

- установление порядка формирования и ведения реестра роз-
ничных рынков;

- утверждение плана организации розничных рынков в соответ-
ствии с архитектурными, градостроительными и строительными
нормами и правилами;

- установление порядка заключения договоров о предоставлении
торговых мест и утверждение типовой формы договора о предос-
тавлении торгового места;

- установление количества торговых мест, предоставляемых то-
варопроизводителям на сельскохозяйственном розничном рынке.
Кроме этого, законопроектом предусматривается, что разреше-

ние на организацию розничного рынка будет выдаваться органом
местного самоуправления муниципального района или городского
округа области, на территории которого находится рынок.

Представительство Губернатора области и Правительства
области в Законодательном Собрании области.

8 АПРЕЛЯ - ДЕНЬ ВОЙСК
ПРОТИВОВОЗДУШНОЙ

ОБОРОНЫ
УВАЖАЕМЫЕ СОЛДАТЫ И ОФИЦЕРЫ ВОЙСК

ПРОТИВОВОЗДУШНОЙ ОБОРОНЫ! ДОРОГИЕ ВЕТЕРАНЫ!
Поздравляю вас с Днем войск противовоздушной обороны!
История войск противовоздушной обороны - славная летопись

подвигов, совершенных во имя Отечества. Воины ПВО с честью
выполнили возложенные на них задачи в суровые годы Великой
Отечественной войны. Лучшие традиции фронтовиков достойно
продолжает нынешнее поколение воинов ПВО. Они надежно
обеспечивают неприкосновенность государственной границы в
воздушном пространстве России.
Войска ПВО сегодня выполняют самые сложные боевые зада-

чи, защищая целостность и суверенитет нашей страны. Выражаю
вам благодарность за самоотверженный ратный труд, активное
участие в патриотическом воспитании молодежи.
Желаю личному составу, ветеранам войск противовоздушной

обороны и их семьям крепкого здоровья, оптимизма, тепла и бла-
гополучия!

Губернатор Вологодской области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

СЕЛЬСКАЯ ТЕМА

ПОЛНЫМ ХОДОМ
В сельхозпредприятиях области полным ходом идет под-

готовка к посевной.
Готовность техники к весенне-полевым работам составляет в це-

лом 75 процентов. Сегодня машинно-тракторный парк на селе насчи-
тывает более шести тысяч тракторов, около двух тысяч культивато-
ров и сеялок, полторы тысячи плугов. Наряду с традиционными трак-
торами ДТ и МТЗ на поля области приходит новейшая отечественная
и зарубежная техника. Так, французский комплекс «Фастлайнер» спо-
собен в течение дня обработать площадь в сто гектаров, причем под-
готовка почвы и посев производятся одновременно.
Готовятся к посевной и в личных подсобных хозяйствах. Толь-

ко с начала года в рамках приоритетного национального проекта
«Развитие АПК» их владельцы приобрели более ста тракторов
МТЗ. По мнению специалистов, если погода не преподнесет сюр-
призов, выехать в поле можно будет уже 12-15 апреля.

Наталья КОРОЛЕВА.

МОЛОДЦЫ!

НАШИ
В ПАРИЖЕ

«Веселые ребята» - ко-
манда юных КВНщиков из
Великоустюгской гимна-
зии, двукратный чемпион
России юниорской лиги
КВН, приняла участие в
международной школе Клу-
ба веселых и находчивых,
которая прошла с 28 марта
по 1 апреля в Париже.
В программе школы - мас-

тер-классы, дружеская встре-
ча между участниками, авто-
бусный тур по городам Евро-
пы и знакомство с их досто-
примечательностями. «Весе-
лые ребята» - единственный
российский коллектив, при-
нявший участие в этом ме-
роприятии, кроме них, в про-
екте участвовали команды
Голландии, Франции, Герма-
нии, Австрии, Украины.
Еще зимой устюжанам

пришло приглашение к учас-
тию в международном фести-
вале детских команд КВН, но
вопрос упирался в финансы.
Расходы на поездку взяли на
себя Губернатор области Вя-
чеслав Позгалев, админист-
рация Великоустюгского рай-
она (глава Виталий Филимо-
нов) и предприятия Великого
Устюга.
Команда КВН существует в

гимназии, как рассказала ее
директор Римма Анатольевна
Батакова, более шестнадцати
лет. Сначала были призы и
дипломы на местном уровне,
потом на областном, затем на
региональном, а теперь вот
вышли на международный
уровень.
Подробности - в ближай-

ших номерах «Красного Севе-
ра».

Ольга КУЛЬНЕВСКАЯ.
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Получив такое завере-
ние, депутаты стали вы-
бирать председателя ЗСО.
Было известно, что еще
накануне представители
всех основных политичес-
ких сил в областном пар-
ламенте договорились
вновь доверить этот пост
Николаю Тихомирову. Но
официально его кандида-
тура была предложена от
группы депутатов из
«Единой России». Однако
безальтернативных выбо-
ров не получилось. Не-
ожиданно для всех при-
сутствующих о своем са-

мовыдвижении на пост
областного спикера зая-
вил Михаил Суров.
Результат тайного голо-

сования оказался пред-
сказуемым, Николай Ти-
хомиров получил 29 голо-
сов «за», а Михаил Суров
- ни одного (!). Еще три
бюллетеня признали не-
действительными. Замес-
тителями председателя
ЗСО были избраны Влади-
мир Буланов и Владимир
Сверчков.
Далее депутаты стали

выбирать члена Совета
Федерации РФ от Законо-
дательного Собрания Во-
логодской области. Пол-

номочия прежнего пред-
ставителя региона в верх-
ней палате парламента
Геннадия Хрипеля истек-
ли в марте. Кандидатура
здесь была одна. Зато ка-
кая! Первый заместитель
министра РФ по делам
гражданской обороны,
чрезвычайным ситуациям
и ликвидации послед-
ствий стихийных бед-
ствий Юрий Леонидович
Воробьев - личность хоро-
шо известная. Герой Рос-
сии, имеющий солидный
политический вес во вла-
стных коридорах, к тому
же не понаслышке знаю-
щий Вологодскую об-

ласть. Лучшей кандидату-
ры для отстаивания в Со-
вете Федерации интересов
Вологодчины, наверное,
было просто не найти.
Депутаты согласились с
этим и избрали Юрия Во-
робьева сенатором прак-
тически единогласно. Ос-
тается добавить, что
сын Юрия Леонидовича,
Андрей Воробьев - тоже
весьма известный в поли-
тике человек. Он являет-
ся руководителем цент-
рального исполнительно-
го комитета партии «Еди-
ная Россия» и также не-
сколько раз бывал на во-
логодской земле.

На состоявшейся в сре-
ду организационной сес-
сии, кроме того, были из-
браны председатель посто-
янной комиссии ЗСО по
регламенту и депутатской
деятельности, руководи-
тели постоянных комите-
тов регионального парла-
мента и их заместители
(подробнее о том, кто за-
нял эти должности, - в
ближайшем номере
«КС»).
Следующая сессия об-

ластного Законодательно-
го Собрания состоится
уже 25 апреля. Депутатам
предстоит скорректиро-
вать бюджет текущего

года и распределить при-
мерно 2,5 миллиарда руб-
лей дополнительных до-
ходов, поступивших в об-
ластную казну в январе-
марте. Но учитывая, что
различные департаменты
и ведомства уже предста-
вили свои заявки на 10
миллиардов рублей, рас-
пределить допдоходы,
так, чтобы никого не оби-
деть, будет совсем не про-
сто. Впрочем это, согла-
ситесь, приятные хлопо-
ты: делить «лишние»
деньги куда как лучше,
чем секвестрировать и
«ужимать» бюджет.

Владимир РОМАНОВ.

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ ОБЛАСТИ

У председателя избирательной комиссии Вологодской области Людмилы АНТОНОВОЙ хорошее настроение.

В нынешний состав ЗСО избраны пять женщин. В их числе - Людмила ЯЧЕИСТОВА и Нина ПОПОВА.

Губернатор Вячеслав ПОЗГАЛЕВ: «Главная цель у нас одна -
повышение благосостояния вологжан».

Депутаты-«единороссы» Александр ЦЫМБАЛОВ
и Владимир ЗИНИН.

В спорах рождалась истина (депутат от КПРФ Николай ЖАРАВИН
и представитель «Единой России» Евгений КОРОТКОВ).

ПЕРВАЯ СЕССИЯ
В НОВОМ СОСТАВЕ
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На вопросы, связанные
с финансами, как и поло-
жено, отвечал главный
финансист области:

- Вопросы, которые
вы здесь поднимаете,
вполне закономерны,
мы их рассматриваем,
стараемся найти реше-
ние, анализ расходных
нормативов проводится,
и уже в ближайшее вре-
мя мы дадим свои пред-

ложения по всем на-
правлениям.
Сергей Тугарин пообе-

щал: при формировании
бюджета-2008 будет рас-
смотрена возможность
увеличения отчислений
от налога на доходы фи-
зических лиц в бюджет
муниципальных образова-
ний.

- На сколько процен-
тов? - спросили из зала.

- Думаю, еще на
столько же! - ответ про-

звучал под аплодисменты
зала.
Напомним, сейчас в

распоряжении местной
власти остается 10 про-
центов НДФЛ.

- Ну вот, - пошутил
Николай Костыгов, -
как всегда, все лавры -
финансистам .  Наши
трудности и проблемы
понятны, потому что мы
сразу же определили для
себя: будем выполнять
закон о местном самоуп-

равлении в полном объе-
ме. Не случайно первый
год, да и нынешний,
определен как переход-
ный период становления
местного самоуправле-
ния. В прошлом году мы
старались как можно
больше ездить, встре-
чаться с представителя-
ми местной власти, слу-
шать людей, анализиро-
вать  ситуацию .  Чем
больше будет высказано
мнений, чем больше мы

сможем  представить
обобщенных предложе-
ний, тем больше у нас
будет возможностей ус-
пешно решать пробле-
мы. Свою задачу видим
в том, чтобы нас услы-
шали в Министерстве
регионального развития.
Мы работаем с федераль-
ными структурами по
всем вопросам, которые
вы сегодня и раньше
поднимали. Работаем и
по налоговым вопросам,

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

Муниципальная власть: итоги первого года
думаем, как повысить
собственную доходную
базу поселений. Понят-
но, что пока рассчиты-
вать на самостоятель-
ность всех поселений не
приходится. Некоторые
из них, совершенно оче-
видно, вообще никогда
не смогут этого достичь,
но там, где такие воз-
можности существуют,
надо их использовать.

Светлана ДАМИРОВА.
Грязовец - Вологда.

ОПРОС

Идея с запасного пути
Эксперты скептически относятся
к возможности реализации идеи

третьего срока

После очередного избрания на пост спикера Совета
Федерации Сергей Миронов предложил изменить
положения Конституции, ограничивающие
президента по количеству сроков, разрешив ему
возглавлять страну три срока подряд, а также
увеличив этот срок до 5-7 лет.
Заметим, что Владимир Путин неоднократно говорил о том,

что не согласен таким путем продлевать свое президентство.
Однако предложения продолжают звучать. Отличие нынеш-
него в том, что Сергей Миронов предложил путь реализации
этих изменений через обсуждение с региональными депута-
тами и шире - властями, тем самым перейдя от слов к делу.
«Российская газета» попыталась выяснить у политологов при-
чины, побудившие Сергея Миронова попытаться перевести в
практическую плоскость идею третьего срока для Путина и
вероятность изменения Основного Закона.
Вячеслав Никонов, президент фонда «Политика»:
- Все, что можно сказать о предложениях Сергея Миронова,

раньше уже сказал сам президент. И о том, что он не собирает-
ся на третий срок, и о том, что против каких-либо изменений Кон-
ституции в части сроков полномочий и их количества. С другой
стороны, у нас демократическое общество, и никто не запре-
щает Сергею Миронову выдвигать какие-либо идеи. В любом
случае они останутся просто идеями Сергея Миронова.
Алексей Макаркин, заместитель генерального дирек-

тора Центра политических технологий:
- То, что предложение о третьем сроке и увеличении срока

президентства прозвучало сейчас от Сергея Миронова, со-
вершенно естественно. Тому есть две причины. Во-первых,
стилистика российской власти такова, что она всегда хочет
оставить себе максимальную свободу маневра. Поэтому идея
третьего срока - это как бронепоезд на запасном пути. Он еще
не под парами, но и на металлолом никто не сдает. Важно,
что он просто есть.
Так же и с идеей третьего срока. До осени она в любом слу-

чае будет актуальна. К осени, ближе к выборам, ситуация ста-
нет определенней, а путь развития политики очевиднее. Ско-
рее всего этот путь будет эволюционным, преемническим. Но
пока власть хочет обеспечить себе гарантии максимального
спокойствия. Поэтому нужно оставить тему третьего срока и
поправок к Конституции в информационном пространстве,
чтобы она обсуждалась, не забывалась и не была неожидан-
ностью.
Во-вторых, тема третьего срока сохраняет естественную

неопределенность и избавляет действующего лидера госу-
дарства от эффекта «хромой утки». К примеру, в Великобри-
тании Тони Блэр - уже «хромая утка», и элита думает о буду-
щей конфигурации министров и присматривается к его ве-
роятному преемнику. То же вскоре ждет и Джорджа Буша.
В России ситуация противоположная. Вместо ожидаемого ос-
лабления влияние президента, напротив, усиливается. Все
смотрят на него заинтригованно. «Кто преемник?», «будет ли
он вообще?», «а может, третий срок?» - эти вопросы задает
себе элита, что позволяет Владимиру Путину оставаться до-
минирующей фигурой. И чем активнее политики и СМИ реа-
гируют на всевозможные сигналы наподобие заявления Ми-
ронова, тем сильнее президент.
Вероятно, Сергей Миронов все же инициирует серьезное

обсуждение своей идеи на региональном уровне. И очень
может быть, что президент в итоге еще раз заявит о своем
нежелании менять Основной Закон и скажет: «Все, достаточ-
но. Всем спасибо». При этом каждый услышит что-то для себя
приятное. Те, кто идею отвергает и выступает за институт пре-
емничества, - «все, достаточно», те, кто за третий срок, - «спа-
сибо». В итоге все будут довольны. И президент сохранит сво-
боду маневра и статус модератора политических процессов
вплоть до президентских выборов.
Дмитрий Орешкин, ведущий научный сотрудник Ин-

ститута географии РАН:
- С моей точки зрения, есть существенное число высших

чиновников, которые сильно проиграют в случае ухода Вла-
димира Путина в срок со своего поста. Они это понимают и
опасаются того, что могут быть отодвинуты на обочину поли-
тической и экономической жизни более адаптированными к
рынку и новым реалиям людьми. Поэтому они не только аргу-
ментируют, но и стараются создать ситуацию, при которой
Владимир Путин не сможет уйти. Миронов всего лишь выска-
зывает мечту многих теневых игроков, которые на третьем
сроке строят всю свою стратегию и планы на жизнь.
Не знаю, насколько эта идея близка Путину. Но, по моим

представлениям, вероятность третьего срока и изменений
Конституции никогда не опускалась ниже 50 процентов. И чем
ближе выборы президента, тем больше будет предприни-
маться усилий, чтобы ее повысить.
С технической точки зрения провести с помощью регио-

нальных властей поправки в Конституцию Миронову будет не
так-то просто. На самом деле круг местных чиновников, на
которых может повлиять спикер Совфеда, довольно узок.
«Единая Россия» имеет на порядок большее воздействие и
уже высказалась устами своего лидера Бориса Грызлова о
неприятии мироновских предложений. Поэтому предстоит
соперничество. Впрочем, нужно признать, что судьба реше-
ния не только в их руках.
Следует отметить, что Владимир Путин - очень рациональ-

ный человек и хорошо понимает, что третий срок будет го-
раздо сложнее первых двух. Он эффективный президент, у
него есть масса заслуг и успехов, в глазах общества он - по-
бедитель. Но есть и серьезные нерешенные проблемы, кото-
рые дадут о себе знать позже. Поэтому, думаю, он понимает,
что, пока есть возможность уйти на мажорной ноте, ею стоит
воспользоваться.
Валерий Хомяков, гендиректор Совета по националь-

ной стратегии:
- Сергей Миронов не в первый раз выходит с такими пред-

ложениями. Но президент уже устал говорить, что не желает
идти на третий срок, а его пресс-служба оперативно объяви-
ла о незыблемости этой позиции. И Борис Грызлов объявил,
что будет стоять на страже Конституции. Конечно, здесь есть
момент ревностного отношения к Миронову и уверенность,
что президент действительно на третий срок не пойдет.
Впрочем, есть и другая сторона медали. Миронов уже на-

чал получать поддержку в регионах. И я не исключаю, что если
процесс пойдет по нарастающей (чего и хочет добиться Ми-
ронов), то это может стать попыткой прямого давления на
президента. Выдержит ли он это давление? Во многом это
будет его характеризовать как человека власти, человека сло-
ва. Надеюсь все же, что выдержит.
Но вероятность того, что идея будет поддержана в регио-

нах, чрезвычайно велика. Ведь губернаторы - живые люди.
Они уже приспособились к вертикали власти, и для многих из
них за чертой президентства Владимира Путина стоит боль-
шой знак вопроса. Другое дело, что их поддержка идеи тре-
тьего срока может вызвать волну протеста, в том числе и в
местных элитах. И протеста не против самой идеи, а против
себя. Ведь не все губернаторы столь популярны, как прези-
дент, который их назначил.

«Российская газета» от 3 апреля 2007 года.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ
РЕГИОНАЛЬНЫХ ГАЗЕТ:

Юрий АНТОНОВ

Еще несколько лет назад
в подразделениях «Скорой помощи»
Петербурга был недокомплект
врачей чуть ли не на треть,
а средний срок работы в службе
составлял всего полтора года.
У руководства «скорой»
фактически не было кадрового
выбора - брали всех, кому
образование позволяло ездить
по экстренным вызовам.
В частных беседах главврачи
больниц признавали,
что получают много жалоб
на некомпетентность докторов
«скорой», которые даже
позволяли себе приезжать
к пациенту в нетрезвом виде.
Сегодня ситуация постепенно
исправляется.

12  марта на Ключевой улице в
присутствии губернатора Ва-
лентины Матвиенко тор-

жественно открыли 25-ю подстан-
цию «Скорой помощи», впервые
за последние 20 лет. Губернатор
сказала, что в рамках Концепции
модернизации системы здравоох-
ранения Петербурга проектирует-
ся еще пять подобных объектов.
Не забывает Смольный и про ста-

рые подстанции - в 2006 году «Ско-
рая помощь» получила около ста
новых машин, еще 50 город плани-
рует закупить в ближайшее время.
Но многие специалисты говорят, что
этих мер недостаточно. В девянос-
тые годы прошлого века службу ус-
пели основательно запустить, и не
только в технической части.
Сейчас в петербургских бригадах

скорой помощи работают только по
два человека - врач и фельдшер. Ог-
ромный мегаполис обслуживает все-
го 440 бригад «экстренных медиков».
По словам председателя городского
комитета по здравоохранению Юрия
Щербука, кадры укомплектованы
примерно на 78 процентов, а значит,
нужно еще как минимум 100 бригад.

...С января 2007 года вступили в
действие новые стандарты для вра-
чей «скорой». Теперь медик обязан,
например, измерить у пациента уро-
вень глюкозы в крови, а кишечные
инфекции лечить прямо на месте.
Сами врачи экстренных бригад го-
ворят, что эти обязательные, но не
всегда нужные процедуры могут ра-
стянуть время обслуживания одно-
го пациента с 15 минут до 40-45. А
действительно нуждающийся во вра-
чах «скорой» больной может их не
дождаться.

- 80 процентов вызовов не требу-
ют скорой помощи, - рассказал «НВ»
один из врачей 2-й подстанции. -
Звонят, когда в боку закололо, голо-
ва болит, ногу подвернул. В этих
случаях нужно обращаться к участ-
ковому терапевту или в травму. При-
мерно каждый десятый вызов лож-
ный. Остается лишь 10 процентов
случаев, когда человека действитель-
но нужно срочно спасать или госпи-
тализировать. И это реально настра-
ивает врача на негатив. Он думает:
вот, сейчас приеду, а там очередная
истеричка с порезанным пальцем...
Врачи «скорых» со всеми премиаль-

ными, сверхурочными и «колесными»
больше 7-8 тысяч рублей в месяц не
зарабатывают. Конечно, без «левых»
заработков им не выжить, но нельзя
допускать, чтобы вся работа строилась
на охоте за ними. Скандальный слу-
чай вышел с петербурженкой Еленой
Кириленко, родственникам которой
пришлось заплатить врачу «скорой»
500 рублей за то, чтобы он выполнил
свою же работу, и еще по 200 фельд-
шерам, чтобы они донесли пожилую
женщину до кареты на носилках.
Авторитет работников «скорой» в

Питере падал в течение многих лет.
Часто их уже не хотят обслуживать
вне очереди в кафе и закусочных, и
уж тем более никто не даст пару со-
сисок в тесте бесплатно. По данным

опросов, не более 20 процентов пе-
тербуржцев удовлетворены качеством
работы «скорых».
В 2002 году на все страну прогре-

мело уголовное дело врача 5-й Пе-
тербургской подстанции Максима
Петрова, который, используя свой
статус, проникал в квартиры пожи-
лых петербуржцев, делал им смер-
тельные уколы, выносил имущество.
Любопытно, что одновременно с эти-
ми репортажами в Питере появилась
частные платные «скорые».

Вызов внимательных и опрятно
одетых медиков обойдется в Петер-
бурге в 2-4 тысячи рублей. При этом
«частники» априори не имеют густой
сети подстанций и до многих райо-
нов города будут ехать больше часа.
Диспетчеры коммерческих «скорых»
часто прямо говорят, что раньше чем
через 40 минут они приехать не смо-
гут. А минздравовские кареты обя-
заны прибывать в любую точку го-
рода за 10-15 минут. Вопрос - при-
бывают ли?..

Только во время одной из послед-
них церемоний передачи авто-
машин службе «03», состояв-

шейся в рамках данного проекта,
область получила 40 «скорых» сто-
имостью 24 миллиона рублей. Че-
тыре автомобиля пополнили стан-
ции скорой медицинской помощи
Вологды, столько же - Череповца,
остальные авто были распределены
по 26 районам области.
Тем временем Правительство об-

ласти совместно с «Единой Росси-
ей» уже несколько лет проводят кон-
курс «Здоровье вологжан», по ито-
гам которого лучшие лечебные уч-
реждения также получают машины
«скорой помощи».

- Мы благодарны за внимание,
оказанное нашей Верховажской цен-
тральной районной больнице
(ЦРБ), - говорит старший фельд-
шер скорой помощи Зоя Соломато-
ва.

С ней единодушен водитель «ско-
рой» Сокольской ЦРБ Юрий Суво-
ров:

- Получили две «Газели», маши-
ны - полноприводные, в сельской
местности они очень пригодятся!
И по словам медиков из других

районов области, машины «скорой
помощи» необходимы на селе как воз-
дух:

- Столь качественного медицинс-
кого обслуживания жители наших
районов до этого еще не получали, -
считают они.

...Добавим, что комплектация ав-
томобилей полностью соответству-
ет международному уровню и евро-
пейским стандартам качества, маши-
ны оснащены всем необходимым ди-
агностическим оборудованием. И в
ближайшем времени не исключает-
ся очередное пополнение «скорого»
парка.

Борис МИРОПОЛЬСКИЙ.

На этих должностях в областной
«скорой» работают сегодня око-
ло 500 человек. С 1 июля 2006

года врачи, фельдшеры и медсестры,
работающие в этой службе, получа-
ют ежемесячное дополнительное воз-
награждение - 5 и 2,5 тысячи соот-
ветственно, при этом северянам их
выплачивают с учетом районного ко-
эффициента 1,4. А санитары, напри-
мер, как и прежде, получают мень-
ше 5 тысяч рублей.
На профсоюзном собрании в Мур-

манской городской клинической боль-
нице скорой медицинской помощи
было предложено доплачивать млад-
шему медперсоналу по 1,5 тысячи
рублей в месяц с «накруткой» поляр-
ных надбавок. Соответствующее об-
ращение было направлено в Мурман-
скую областную думу. Депутаты на-
правили его губернатору Юрию Ев-
докимову. Также медики намерены
обратиться в правительство России с
предложением внести изменения в

порядок денежных выплат медикам
«скорой».
Между тем осенью прошлого года

парк машин службы скорой помо-
щи Мурманской области пополнил-
ся 27 новыми автомобилями. В об-
ласти реализуется региональная це-
левая программа «Совершенствова-
ние скорой медицинской помощи и
переоснащение лечебно-профилакти-
ческих учреждений области санитар-
ным транспортом на 2006-2008
годы». Благодаря ей в мурманскую
клиническую больницу скорой меди-
цинской помощи поступило новое
оборудование стоимостью 35 милли-
онов рублей, ведется реконструкция
старого здания центральной подстан-
ции скорой помощи, закуплена но-
вая многоканальная система связи
«Набат». С вводом этой системы
мурманчане забудут равнодушный
голос автоответчика «телефон 03
занят».

Елена НОГИНА.

По словам директора департа-
мента здравоохранения обла-
стной администрации Сергея

Эммануилова, в рамках нацио-
нального проекта «Здоровье» Ар-
хангельская область изначально
запрашивала 205 машин, аргумен-
тируя это тем, что большинство ав-
томобилей уже выработали свой
ресурс (по области изношенность
автопарка составляла около 80
процентов), а у муниципальных
образований области нет средств,
чтобы самостоятельно покрыть
необходимость в современных ре-
анимобилях. Однако в 2006-м об-
ласть получила лишь 92 автомо-
биля трех классов (фельдшерский,
врачебный и повышенной прохо-
димости) на общую сумму 41 мил-
лион рублей. В 2007 году, по дан-
ным департамента здравоохране-
ния области, выделенная сумма
останется прежней, а вот количе-
ство машин уменьшится. Время
идет, цены растут, поэтому область
может рассчитывать лишь на 67
машин и три реанимобиля (два
взрослых и один детский).

Новые машины - это, конечно,
хорошо. Вот только, по мнению
самих водителей «скорой помощи»,
опробовавших новые «Газели», эти
автомобили далеки от совершенства
и не отвечают необходимым требо-
ваниям. Во-первых, врач вынуж-
ден сидеть спиной к транспорти-
руемому больному, а во-вторых,
местоположение пациента таково,
что при повороте автомобиля вле-
во больной рискует вывалиться из
салона через конструктивно нена-
дежную дверь «Газели».
К тому же из шести новых ав-

томобилей «скорой помощи», по-
ступивших в Котлас в рамках нац-
проекта «Здоровье», ни один не
прошел техосмотр. Как пояснила
заведующая отделом здравоохра-
нения Котласа Людмила Башла-
чева, все автомобили работают, а
вот неисправности, на которые
указали специалисты ГИБДД, бу-
дут устраняться механиками.
К слову, рации на новых маши-

нах не предусмотрели, и их при-
шлось снимать со старых.

Александра КОЛОТОВА.

между тем...

Первая станция скорой помощи была открыта в Архангель-
ске в 1921 году. Состояла она из «лекпома», санитара и куче-
ра, а в «автопарке» были две конные кареты. За первый год
работы было обслужено 827 вызовов. Сегодня на четырех под-
станциях городской службы скорой помощи трудится около
700 человек. В круглосуточном режиме работают 36 бригад
различного профиля, оснащенных самым современным обо-
рудованием. В оперативный отдел ежедневно поступает до
500 вызовов по различным заболеваниям.
На подстанции есть и компьютерный оперативный отдел,

и комнаты для приема больных, и даже буфет с горячим пита-
нием для персонала. Стало больше складских помещений,
оборудованы места для хранения резерва перевязочного ма-
териала на случай чрезвычайной ситуации.
Общая стоимость станции скорой медицинской помощи со-

ставила свыше 115 миллионов рублей, причем более поло-
вины средств было выделено из областного бюджета. Теперь
здесь расположен и организационно-методический центр по
скорой и неотложной помощи для всей области.

Техническую базу удалось под-
тянуть за счет федеральных
средств и национального про-

екта «Здоровье». За 2 последних
года на вызовы горожан стали вы-
езжать 79 новых карет скорой по-
мощи, а затраты на оборудование
возросли с 72,5 до 79 миллионов
рублей.
Станция скорой медицинской

помощи обслуживает население
города и прилежащего участка
Новгородского района (это 270
тысяч человек, в том числе 46 500
детей). Радиус обслуживания со-
ставляет до 60 километров. В кол-
лективе работают 38 врачей, 120
фельдшеров, 93 водителя. При
этом 47 процентов медицинских

работников службы имеют выс-
шую и первую квалификационные
категории.
А вот о зарплатах работников

станции пришлось позаботиться
уже местному бюджету. В частно-
сти, городская дума увеличила
зарплаты водителям. Комитет по
охране здоровья населения вмес-
те с комитетом финансов подсчи-
тали, что для этого необходимо
изыскать свыше миллиона рублей
в год. Но в принятом на 2007 год
бюджете этих средств не заложе-
но, поэтому финансирование вып-
лат предполагается осуществлять
из резервного фонда администра-
ции Великого Новгорода.

Светлана РАССМЕХИНА.

По словам Татьяны Федоров-
ны Ивановой, заместителя
главного врача станции ско-

рой медицинской помощи, сегод-
ня в городе работают 20 бригад
врачей и фельдшеров - это опти-
мальное количество медиков, и
увеличения их числа уже не тре-
буется.
Еще в прошлом году в Пскове

ощущалась нехватка как кадров,
так и машин. Но благодаря наци-
ональному проекту «Здоровье» в
город поступило восемь новых ав-
томобилей (частично или полнос-

тью укомплектованных медицин-
ским оборудованием и аппарату-
рой) и в скором будущем ожида-
ется еще столько же.
Поступление новых машин по-

зволит не только обновить поряд-
ком устаревший автопарк «ско-
рой», но и оказывать помощь на
более высоком уровне. А прези-
дентская надбавка врачам и фель-
дшерам (по пять и три тысячи со-
ответственно) поможет сохранить
на рабочих местах высококласс-
ных специалистов.

Людмила ИВАНОВА.

Помощь на скорую руку
Власти Петербурга срочно взялись за модернизацию «Скорой помощи»,

авторитет которой падал в течение многих лет

Молниеносность - одна из главных характеристик работы «Скорой помощи».
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вологодская область

На селе нужен полнопривод
Как отмечают специалисты областного департамента здравоохранения,
благодаря реализации нацпроекта «Здоровье» на Вологодчине
значительно улучшилось оснащение медучреждений автомобилями
«скорой помощи».

мурманская область

Северные врачи бьют в «Набат»
Одна из самых острых медицинских проблем Мурманской области -
низкая заработная плата младшего медицинского персонала и водителей
«скорой помощи».

архангельск

Ни одна новая карета
не прошла техосмотр
С 2006 года центральная подстанция скорой помощи работает
в новом здании, оборудованном по последнему слову техники.

новгород

Техника - из нацпроекта,
зарплаты - из резервного фонда
Станция скорой помощи Великого Новгорода в марте отметила
свое 80-летие. К юбилею оказалось, что служба экстренной
медицинской помощи не испытывает недостатка ни в кадрах,
ни в оборудовании, ни в машинах.

псков

В бригадах становится тесно
Впервые за многие годы «Скорая помощь» Пскова полностью
оснащена бригадами специалистов.
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